

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 16 DE JUNIO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 4 h. 52 ms. y se pone á 7 h. 28 ms.
 Sale la luna á 12 h. 21 ms. de la noche y se pone á 10 h. 51 ms. de la mañana.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 12 h. 0 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON.... D. Matías Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Girer y Miranont.

Seccion política.

(De La España.)

Los recientes actos diplomáticos de los gabinetes de Viena y Berlin han dado mucho crédito á la opinion que corria ya muy generalizada por Europa, de que las dos grandes potencias alemanas, y con ellas toda la Confederacion germánica, vendrán por último á declararse en contra del emperador de Rusia y á formar causa comun con Francia é Inglaterra. Ha tomado tanto cuerpo esta creencia, ó por mejor decir, esta esperanza que hasta el mismo *Times*, que con tanta virulencia ha combatido por largo tiempo la política de las cortes alemanas, especialmente de la Prusia, las trata ahora con la mayor deferencia, y no las escasea las alabanzas y calificaciones mas lisonjeras. Dígase lo que se quiera, Francia é Inglaterra se encuentran comprometidas en una lucha gigantesca, que no ha pasado todavía de preliminares, y que sin embargo lleva absorbidas sumas de muchísima consideracion. En tal concepto, es muy natural que el deseo se anticipe á las cosas favorables, y que considere como reales y positivas las que no pasen de la esfera de proyectos. Esto es cabalmente lo que pensamos de una manifestacion hecha por el *Moniteur* de Paris, en que el gobierno francés, al hablar de la situacion respectiva de las grandes potencias europeas de resultados del protocolo de Viena, asegura que entre Austria y Prusia por una parte, y Rusia por otra, hay un caso eventual de guerra. Mas cautos y reservados los ministros ingleses, se han guardado muy bien de ir tan allá en sus apreciaciones acerca de la política de aquellas dos potencias, eludiendo siempre las preguntas que con respecto á este punto les han sido hechas en el Parlamento, ó respondiendo á ellas con palabras ambiguas.

No se dirijen hoy nuestras observaciones á examinar los motivos determinantes de la guerra actual, ni á formar conjeturas acerca del resultado de la lucha. Harto hemos escrito sobre ambos puntos en el año largo que lleva de existencia la cuestion de Oriente. Nuestro objeto se reduce únicamente á presentar algunas consideraciones con relacion á los intereses de España, que para nosotros son los esenciales, y al hacerlo prescindiremos completamente de lo que los periódicos franceses é ingleses, especialmente los primeros, repiten todos los dias con el objeto, sin duda, de preparar el espíritu público en las potencias secundarias

que no están comprometidas en la lucha, para el caso, tal vez no muy remoto, en que convenga contar con ellas, como está sucediendo ya con Suecia, en cuya corte hacen los representantes de Francia é Inglaterra las gestiones mas activas para conseguir que entre en la coalicion contra Rusia. La conducta de los periódicos á que nos referimos es indudablemente muy patriótica, porque revela que saben posponer los intereses de partido á los generales del pais; pero esta es una razon mas para que vivamos nosotros prevenidos contra sus seducciones y sus halagüenos pronósticos. Por esta razon, repetimos, prescindiremos completamente de la prensa extranjera, y nos atenderemos á lo que sabemos por cartas particulares de Viena y Berlin, y por informes de personas que están en el caso de poder juzgar desapasionadamente.

Nuestros lectores saben de qué modo han sido interpretados en Paris, canal casi preciso por donde se reciben las noticias en España, los últimos actos de las dos grandes potencias alemanas y de la conferencia de Viena. Pero lo que no saben probablemente, es que en la capital de Austria, y mas particularmente, en la de Prusia, no se les dá, ni con mucho, la misma latitud. Hay quien supone que no son otra cosa mas que un recurso para ganar tiempo, en lo cual han sido siempre muy hábiles las cancillerías alemanas. La generalidad ve en ellos un compromiso formal. Nosotros creemos que son realmente la expresion genuina de los deseos y de los intereses de los Estados germánicos, del mismo modo que tenemos el convencimiento de que, si bien hay completa conformidad entre Francia, Inglaterra, Austria y Prusia, en cuanto á la necesidad de conservar incólumes, ahora mas que nunca, los principios del derecho público, y de mantener el actual equilibrio europeo respetando las divisiones territoriales, está muy lejos de existir la misma unanimidad por lo que respecta á los medios mas oportunos de refrenar la desbocada ambicion del emperador de Rusia. Esto es lo que viene enseñando la esperiencia desde los primeros pasos de la conferencia de Viena. Se le han pedido declaraciones de principios, y no ha titubeado en hacerlas ámplias, explícitas y terminantes; pero cuando se ha querido que conviniera en los medios de accion para hacer respetar, si preciso fuere, estos mismos principios, el espíritu de divergencia ha sacado la cabeza, y no ha permitido que se hiciera el mas insignificante acuerdo. Si bien se considera, esta es la historia, reducida á brevísimo com-

pendio, de la cuestion de Oriente. Si por la conferencia de Viena hubiera sido, á esta hora no se habia de seguro sacado la espada. Asi es que Francia é Inglaterra prescindieron de la conferencia, en cuanto creyeron conveniente tomar precauciones para que no les cogiese desprevenida la lucha. Ahora mismo estamos viendo que á pesar de cuanto se dice con respecto á la política cada dia mas franca y decisiva, y aun podríamos añadir mas agresiva, de los gobiernos de Austria y Prusia, al dirigirse estos en 24 de mayo á la Dieta germánica dándole cuenta de los protocolos de la conferencia de Viena, y de su modo de ver en la cuestion de Oriente, declaran:

1º Que quieren conservar la integridad del imperio otomano.

2º Que consideran la continuacion de la guerra y la presencia de tropas rusas en las márgenes del Danubio como un peligro, tanto para los intereses de Austria, en particular, como los de Alemania en general.

3º Que el principal objeto de ambas potencias, es el de no permitir que se haga en Europa la menor alteracion territorial á costa de Alemania.

4º Que por esta razon invitan á la Confederacion germánica á que se adhiera á su política.

Interpelado el gobierno ingles en la sesion de la Cámara de los Comunes del 29 de mayo acerca del último protocolo de la conferencia de Viena, respondió lord Jhon Russell: que se habia recibido en aquel mismo dia, y aunque no habia hecho sino leerlo de corrida, podia indicar que resultaba de su contenido, que habiendo sido comunicados los convenios austro-prusiano y anglo-franceses, las cuatro potencias reconocian en ellos una tendencia á confirmar y mantener los principios enunciados anteriormente, con especialidad la integridad del imperio otomano, y la evacuacion de los principados danubianos por los ejércitos de Rusia.

Esto es realmente lo único que hasta ahora existe de un modo indudable. Todo lo demás solo descansa en conjeturas que, por lo que á nosotros toca, celebraríamos en el alma ver convertidas en realidades, porque si las potencias alemanas se declaran en contra del emperador de Rusia puede darse por concluida la guerra, y no hay necesidad de que los Estados secundarios representen papel chico ni grande en la coalicion.

Por si acaso no llega á verificarse un desenlace que colmaria de júbilo á la Europa entera, creemos conveniente, y este es el principal ob-

jeto del presente artículo, dirigir unas cuantas palabras al gobierno de S. M., encaminadas á fortificarle, si á tanto puede aspirar nuestro buen deseo, en la idea de que España debe conservar á toda costa su neutralidad. Los compromisos con potencias extranjeras en casos de guerra, han dejado en nuestra patria recuerdos bien pocos agradables por cierto, y si no, díganlo la expedicion al Norte del marques de la Romana, y la que en 1807 acompañó á Junot á Portugal. Y cuando se abre la historia y se lee en ella el papel que representó España en el congreso de Viena, y el pago que recibió en premio de sus cruentos sacrificios y de sus heroicos esfuerzos en la guerra de la independencia, en la que enseñó á todos los demas pueblos de Europa á pelear y les abrió el camino de la victoria, el rubor se asoma á las mejillas y la indignacion arde en los ojos.

Para evitar desengaños tan duros, el mejor medio es el de quedarse en casa. No salgamos, por lo tanto, de la nuestra, que arto necesitamos descansar de largas fatigas y reponer nuestras fuerzas. Cuando mas, que para empresas militares lo primero que se necesita es dinero, y nuestro presupuesto cubre con gran trabajo el servicio ordinario. Por otra parte, ¿qué ventajas podríamos nosotros sacar de una guerra, aun dado caso que fuese afortunada, que compensasen los riesgos á que nos esponiamos? ¿Ni de qué utilidad podria ser España, situada á un confin de Europa, en una guerra que se hace al otro extremo? Este es, en conclusion, el sentido en que están concebidas las cartas y los informes á que nos referimos y nosotros añadiremos que por lo mismo que no es dudoso para nadie que Francia é Inglaterra bastan para hacer que el emperador de Rusia renuncie, mal que le pese, á sus proyectos ambiciosos, y obligarle á respetar el derecho público que tan violenta é inicua mente ha hollado, que por esa misma razon no deben aquellas potencias buscar apoyos que no necesitan, y que podrian convertirse fácilmente en obstáculos.

Varietades.

Servicio médico del ejército ingles en Oriente.

Las tropas inglesas que manda lord Raglan, ascienden á 27,000 hombres. Para este reducido ejército hay el personal médico siguiente: 1 inspector general de los hospitales, 4 sub-inspectores generales, 12 ci-

rujanos de estado mayor de primera clase; 13 de segunda y 48 cirujanos adjuntos de estado mayor. Ademas hay en el estado mayor general, un farmacéutico en jefe que tiene á sus órdenes 17 empleados de grado inferior.

En los cuerpos del ejército hay 1 cirujano y 3 cirujanos adjuntos para cada regimiento de infantería (850 hombres), 1 cirujano y otro adjunto para dos escuadrones de caballería (250 hombres); 1 cirujano adjunto para cada batería de artillería montada, y uno de igual clase para cada batería de campaña. Total de oficiales de sanidad 203.

Se ve, pues, que los ingleses dan grande importancia á los servicios de sanidad militar y que son debidamente precavidos. Todo se necesita, en aquel clima y en medio de las calamidades de una guerra como la de Oriente; mas hay que temer á las enfermedades en tales circunstancias, que al hierro y al plomo enemigo.

Oficialidad francesa.

La infantería francesa está mandada en el dia por 109 coroneles, 107 tenientes coroneles, 465 gefes de batallon, 3,283 capitanes. La caballería está mandada por 64 coroneles, 64 tenientes coroneles, 211 gefes de escuadron y 952 capitanes.

La artillería cuenta con 8 generales de division, 14 generales de brigada, 46 coroneles, 50 tenientes coroneles, 176 gefes de escuadron, 276 capitanes de primera clase, 317 de segunda y 466 tenientes. El cuerpo de ingenieros está mandado por 5 generales de division, 8 generales de brigada, 29 coroneles, 29 tenientes coroneles, 107 gefes de batallon, 215 capitanes de primera clase 173 de segunda, 56 tenientes de primera y 46 de segunda.

Peregrinacion.

Este año se verificará en Argelia en grandes proporciones la peregrinacion de la Meca á causa de una circunstancia bastante rara. El dia noveno del último mes del año arábigo llamado Dou-l-Hadja, ó del peregrinaje, es el designado para que los peregrinos vayan á la montaña Arafaycae en 1854 en viérnes, dia consagrado de la semana de los musulmanes. El islamismo concede bendiciones particulares á los que visiten esta vez la ciudad santa. Miran los musulmades como una felicidad esta peregrinacion, y se dice proverbialmente entre ellos:

Yatek el heudja bil Djema.

Que Dios te conceda hacer la peregrinacion á la montaña de Arafá un viérnes.

Y esto explica porque la afluencia de los peregrinos será mucho mas considerable en 1854 que en los años anteriores.

Curiosidad funesta.

El 11 de mayo, M. J. Delius, de Breme, subió al Vesubio con algunos compatriotas alemanes. Cuando todos hubieron bajado del cráter apagado, M. Delius tuvo la imprudencia de aproximarse demasiado al abismo; algunas piedras cedieron bajo sus piés, perdió el equilibrio, y se hundió en el abismo. Tratóse inmediatamente de prestarle socorro, pues se oian distintamente sus gemidos, y se tuvo esperanza de salvar-

le la vida. Algunos hombres bajaron al abismo atados con unas cuerdas, pero al llegar junto al desgraciado extranjero, no hallaron mas que un cadáver.

El Atrato, buque de vapor de ruedas, construido en los astilleros de Greenock, es el mas grande que hoy existe en todo el mundo, y acaba de hacer su primer viaje desde Santómas á Southampton en doce dias y veinte horas, esto es, con una velocidad hasta ahora desconocida: en tan corto tiempo ha cruzado una distancia de 3,600 millas; por consiguiente ha andado al respecto de 300 millas diarias, conduciendo ademas del cargo 220 pasajeros. A su arribo, su inmensa cubierta ofrecia el aspecto de una grande feria; tal era la muchedumbre que sobre ella aparecia entre pasajeros y tripulacion.

Se ha reunido con otros tres buques de primer orden á hélice que se hallaban en los Doks de Southampton; á saber: el Simla, el Colomba y el Himalaya, y entre los cuatro forman un conjunto de 12 mil toneladas de fondeo, una estension en longitud de un cuarto de milla, y su valor capital de mas de medio millon de libras esterlinas.

Ya se ha terminado la primera seccion del gran cable eléctrico destinado al Mediterráneo, que es el mas largo y grande que existe. El vapor de hélice Persian, destinado para su transporte, tomará este singular cargamento tan pronto como vuelva de Alejandría, y los trabajos subterráneos ejecutados en Córcega se enlazarán con dicho cable cuando este se haya colocado. Tiene 110 millas de largo, y su peso es de 300 toneladas. Se compone de seis alambres de cobre cubiertos de gutapercha, encerrados en una cuerda de cáñamo y rodeados de doce alambres de hierro. El director de la empresa, Mr. Jhon Walskins Brett, aprovechándose del experimento de sus antecesores, ha tomado 20 millas para la inflexion y el movimiento en la profundidad del mar. Este cable, arrollado como está en el dia, ocupa un espacio de 75 piés de diámetro exterior, 24 de interior y 5 piés de altura. Cuando se haya colocado, Lóndres estará en comunicacion con Cagliari, y las prolongaciones sobre Malta y Turquía serán en este momento de una increíble utilidad.

Valor de un caballo muerto.

Leemos en un diario de Paris: Hé aquí en resumen los precios que se pueden obtener de los despojos de un caballo. Piel, pesa de 24 á 34 kilogramos, y vale de 13 á 18 frs.; crines, de 100 á 200 gramas, valor de 1 á 3 frs. el kilogramo; carne, pesa de 166 á 205 kilogramos, apropiada para estiércoles ó para el alimento de los animales puede estimarse de 35 á 45 frs.; sangre, 16 á 20 kilogramos, cocida ó pulverizada vale de 2 frs. 70 c. á 3 frs. 30 céntimos; entrañas, tripas, etc., de 1 fr. 60 c., á 1 franco 80 c.; tendones, peso 2 kilogramos, se venden despues de secos á 1 fr. 20 c., y se emplean para hacer cola, grasa, etc.; varía de 40 á 30 kilogramos, á razon de 1 fr. cada uno, representa una suma de 40 á 30 francos; cascos, huesos, peso de 46 á 50 kilogramos, valen de 2 frs. 20 c. á 2 frs. 50 c., y sirven para hacer el negro animal; herraduras y clavos, de 0 25 céntimos á 0 50 c.; de consiguiente, un caballo muerto puede dar aun de 65 á 110 frs.

Palma

15 DE JUNIO.

Boletin religioso.

Santo del dia.

SANTOS FERREOL Y QUIRICO, MÁRTIRES. San Ferreol Pro., que enviado por el obispo San Ireneo á predicar el Evangelio junto con San Ferrucion didcono, fueron ambos martiriza-

dos por el prefecto Claudio en Besanzon, hasta rendir su vida por la fe.

San Quirico, que siendo niño de tres años supo morir por Cristo junto con Santa Julita su madre, la cual en medio de los tormentos vió estrellar á su tierno hijo contra las gradas del tribunal de Alejandro presidente de Cilicia; dando ella despues su vida por Cristo Jesus el año 305, entonando himnos de alabanza al que la habia hecho digna de tal grandeza.

CULTOS.

MAÑANA VIERNES.

En Santa Eulalia

Se celebra la festividad del Corpus con misa solemne que cantará la música á las diez y media, en cuyo ofertorio predicará D. Juan Angelo Torrents Pro., carmelita. Por la tarde á las seis y media se cantará el Trisagio de los serafines, tambien con música, y la reserva.

ANUNCIOS

OFICIALES.

Escuela de náutica agregada al Instituto provincial de 2.ª enseñanza de las Baleares.

Los dias 16, 17 y 19 del actual, se celebrarán en el salon de actos públicos del Instituto, los exámenes ordinarios de prueba de curso del académico de 1855 á 1854, correspondientes á los alumnos de esta escuela de náutica, por el orden siguiente:

Dia 16, de nueve á doce de la mañana, alumnos de tercer año.

Dia 17, de nueve á doce y media de la mañana, id. de segundo año.

Dia 19, de ocho á doce de la mañana, y de tres y media á siete y media de la tarde, idem de primer año.

Los exámenes serán públicos y habrá en el salon un sitio destinado á los padres ó tutores de los alumnos y á las demas personas que tengan á bien concurrir, y no pertenezcan á la clase de los matriculados, en el establecimiento.

Lo que se anuncia para que llegue á noticia de los que deseen asistir al acto, habiéndose fijado en el tablon de edictos del Instituto, la lista de los alumnos que deben presentarse á examen y las disposiciones á cuyo tenor deben sufrirlo. Palma 12 de junio de 1854.—Por disposicion del señor director—Andres Barceló y Muntaner, secretario.

REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el número 5552 se publica:

El real decreto sobre suscripcion por el importe de un semestre de contribuciones, en concepto de anticipo reintegrable.

— Una circular relativa á las rentas de beneficencia.

En el núm. 5555 se inserta:

Una real orden para que los empleados no abandonen su puesto caso de epidemia.

— Otra (de este Gobierno de provincia) referente á los médicos contratados por los ayuntamientos.

— Una circular de la Administracion de hacienda pública, dictando reglas sobre dicha suscripcion reintegrable.

— La vacante de la escuela de niñas de Pollensa.

— Un edicto contra Antonia Suau, por hurto.

— Otro contra el predio Son Tous, de Bllon.

— La nota de precios de los mercados de esta capital y de Inca; correspondiente á mayo.

En el núm. 5554 se publican dos reales órdenes relativas á la esposicion universal que se ha de verificar en Paris, en el año próximo: leyéndose al fin de ellas, las líneas siguientes:

«La esposicion universal, que se ha de verificar en Paris el año próximo venidero presenta á los industriales de todo el globo la ocasion de ostentar el fruto de sus trabajos y adelantos.

De esperar es que los de las Baleares no dejarán de aprovecharla por su propia dignidad, por el fomento de sus empresas, por las relaciones estrangeras que pueden entenderlas y demas beneficios consiguientes que de ello deben reportar.

Para que las bellas artes que con tanta gloria se cultivan en España y la industria nacional puedan ser dignamente representadas en el gran concurso que se prepara en el vecino imperio, ha adoptado el gobierno de S. M. las disposiciones que se leen en la preinserta Real orden.

Disponiéndose por la primera que se cree en cada provincia una comision competente de personas de reconocida inteligencia en la industria agrícola y fabril, ciencias naturales y bellas artes, he nombrado para formar la de esta á los señores D. Pedro Verí, D. Mateo Frates, don Gabriel Verd, D. Estanislao Luis Piñano, don Juan Ignacio Estelrich, D. Francisco Manuel de los Herreros, D. Miguel Salvá y Cardell, y don Andres Castelló.

Los artistas que quieran concurrir con obras originales y los productores industriales con las muestras en piezas de sus fábricas y talleres, lo harán presente ántes del 1.º de octubre próximo, con las formalidades que se establecen en el párrafo 2.º de la disposicion 4.ª de la citada Real orden á la indicada comision por conducto de su secretario D. Carlos Rojas oficial de este gobierno de provincia, quien cuidará tambien de recibir los objetos que se presentaren á la misma para que los examine y ponga su visto bueno si los juzgare dignos de figurar en la esposicion. Palma 29 de mayo de 1854.—Felipe Puigdorfila.»

AVISOS

Nieve.

La hay á dos cuartos la libra en los puntos siguientes:

En casa de Pedro Juan Barceló, entre el Mercado y el Borne núm. 15.

Frente la plaza del demolido convento de San Francisco de Paula núm. 25.

En casa de Rafael Ramonell, taberna del Call núms. 28 y 29;

Y en la taberna con dos puertas junto á la carnicería vieja núms. 17 y 50.

Tambien la habrá á todas horas en la casa nevera de Valldemosa, á tres sueldos la arroba.

Baños.

Los de la viuda del doctor Rosselló, calle de Bordoy, juntos al horno de vidrio, estarán abiertos al público desde el dia 16 de los corrientes.

BAÑOS DE LA CALLE DE LAS PUSAS

El viérnes 15 de los corrientes se abrirá este establecimiento.

El laud Cármén,

su patron Francisco Mateu, saldrá para Valencia el 16 del corriente: admite carga y pasajeros. Darán razon en la Rambla, núm. 14.

AL PÚBLICO.

En la calle d'els Llums, núm. 9, primer piso, se manifiestan varios autómatas de movimiento, un espectáculo de culebras y vivoras, que con sus elásticos movimientos, parecen como propiedad de la naturaleza; dos caimanes, el fiero culebron del Asia, la cabeza de Medusa, que petrificaba á cuantos la miraban, y la cabeza del moro Tarfe, sucedido en Granada.

El palacio del emperador de la China, unos tocan violines y otros danzan con movimientos contrarios, todo con arreglo á la música.

El emperador hace los movimientos que le corresponden, manifestando estar agradecido del obsequio que recibe de su pueblo.

Se vé el resultado del atrevido calderero en dar conversacion á la señora que toca la guitarra; y un orangutan. Todo es movido por la gran complicacion de resortes mecánicos.

Se manifiesta á todas horas cómodas del dia y noche.

Entrada á 12 cuartos.—Niños 6 id.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP, EDITOR RESPONSABLE.